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設計單位    李明利建築師事務所 專管單位    賴銘昌建築師事務所 

項 次  建議內容 意見回復 

1.  

民眾比較想知道什麼時候完工，9月上網公告，大概多久會完工？ 本案於 110年 10月上網公告，預計於 110年年底前決標，並於 111年開工後，將於基地之施工告示牌說明相關

期程。 

2.  

一、若要挖地下 3層一定要收水，因為有部分人在使用地下水，要處理，不

然會產生民眾的損失。 

 

二、安全圍籬的部分，希望要做好，因為里民都在附近離得很近。 

一、在地下水的處理有做圍堰，會做擋土柱，來盡量減少地下水的損失，基地裡面的地下水，有編列取用計畫，

編一個 10 噸的地下水水塔，用基地內地下水每天補足，並在安全圍籬外面做一個取水孔，將由施工廠商管

制使用方式。 

二、本案工址四面臨路，皆有設置安全圍籬，部分設置綠美化、彩繪圍籬，並編列假設工程安全圍籬之預算。 

3.  

一、針對施工部分，因為這邊都是大樓，以前大雨有淹水過，地下水是個問

題，是否需要滯洪池，這裡地下都是水，在不改變設計的範圍內增設一

座滯洪池。 

 

 
二、讓大車從信義街、立德街直接出入，工務所和出入的工程車是否可以不

經過大勇街，迴轉甚至出入。 

 
三、大勇街這邊除了停車場外，都是大樓，如果地下水沒有處理好，恐怕會

有下陷的問題尤其現在雨季，因為現在如果動工，居民最大的擔心就是，

我們家裂開了，我們家損壞了鋼筋裸露。 

 

 
四、希望保留停車位給在地里鄰，留一些親子車位、孕婦車位、無障礙車位、

洽公車位，以及守望相助車停車位，希望以後停車場發包出去，能提供

設籍在這兩里里民一些優惠。 

一、依建築技術規則規定，基地都要做雨水貯留，不能讓雨水直接排放入基地四周的排水溝，完工會留設一處雨

水貯留池，規劃過程中有設想，如果把雨水貯存到筏基再打上來，是一種能源浪費，甚至有馬達壞掉的風險，

所以設計是把雨水貯留池規劃在兒童遊戲場，留一塊平地把它往下挖，讓基地的水大部分會流到雨水貯留池

這裡，貯留往下滲，滲透後才流入排水溝，用以延緩雨水對四周環境的影響，這個應該是最自然、最好、最

不浪費能源的方法。 

二、關於希望車盡量不要在大勇街這出入部分，因為信義街有四米的道路用地，地下室開挖完後，大勇街這邊僅

留供工務所工人出入使用，大車出入就是利用周邊，基地內有做施工構台，大車盡量利用信義街道路進出。 

 

三、鄰房結構安全問題，規劃有地下室二層，加筏基有地下三層深，基地的地下水位蠻高，大概地下 2米多就有

水，第一個要克服建築物會不會浮起，在筏基內大部分都填充 CLSM，增加建築物自重，然後做兩層中間柱

和水平支撐在中間，防止側向土壓力對建築物的影響，保障基地四周建築物安全，但為避免後續糾紛，在工

程費裡有編鄰房鑑定費用，市政府送審的施工安全書也會要求做鄰房鑑定，以後廠商標到案後，會對基地有

牽涉到的範圍做調查記錄，以後過程中有糾紛，就可以看這份紀錄討論，這是對里民安全、房屋安全最好的

方式。 

四、接下來委外委託發包，為最有利標，就是廠商需要提出更好的規劃方案，所以廠商會調查在這區居民有什麼

訴求，例如月票優惠或是其他優惠，我們會用最有利標來達成這個目的。 

4.  

因為這邊都是大樓，音量、揚塵都往上跑，有沒有隔音工程、環保的計畫和

預算。 

地下室組立過程中，臺中市大多使用人工方式立擋土柱，不是打鋼軌樁，不是用敲擊的，所以噪音的部分可以減

少。有關揚塵，土是採外運，之後需要景觀覆土再買進來，之後土鋪上後就會植草，減少揚塵的問題，再來，建

築物往上蓋高時有做安全護網，是讓揚塵等做基本防治。防制噪音和揚塵的問題在預算書都有編列職業安全衛生

管理費，並由監造來要求營造廠商做怎樣的防護措施，做哪種施作方式，例如廠商要挖土，就要做沉砂池、洗車

臺，離開基地前要噴水、覆蓋都有編列費用，讓這些問題可以減少但無法完全沒有。 
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設計單位    李明利建築師事務所 專管單位    賴銘昌建築師事務所 

項 次  建議內容 意見回復 

5.  

一、汽車車道是採共用的方式，附近百貨公司車位不夠停來這，若像大遠百

那樣人多時開始等待，把檢查點設在彎角處，可能要通過偵測會導致塞

車，然後，兩邊要會車的時候如果沒有分開，恐會影響到對向車道的車。 

 

二、簡報看到有兩個通風井，因為是往下挖地下一、地下二，通風井的通風

量是否足夠，會影響到裡面的通風和環境的品質。 

 

 

三、逃生出入口集中在其中一處，是否有可能增加出入口，考量到使用和公

共安全，萬一裡面有車輛發生火災怎麼逃難。 

 
四、活動中心為 58 坪，一個大的開放空間，沒有像會議室或其他的功能，

以現有的建築範圍規劃，是否可能多建一點，例如一個夾層，增加活動

的機能性。 

一、在規劃過程除考量車道配置，也要想考量停車效率，車道管制口到避車彎，約四十幾米長，可以停八輛等待

車，避免回堵影響到立德街，加上智慧停車系統減少車輛等待。關於雙向會車部分，進出的車道寬度是 6米

5，比一般車道多了 1米多，會車不會有問題，轉彎處管制口寬度達 8米多，使用上不會像想像中那麼窘迫。 

二、地下室設有二氧化碳的偵測器，當濃度到時會自動啟動，設計有動力的排風和自然通風，車輛少濃度不高時，

使用自然通風，當二氧化碳濃度偵測達到時候，開啟動力排風，包含現在採用的消防系統是 R型，就是智慧

型的火災偵測，可以快速讓管理室掌握狀況，將聯動、發動、通報在第一時間發散出去，第二時間由管理員

去查看是不是誤報，這包含在智慧停車系統，現在臺中市來說都是基本的設置和設計配備，會經過消防局的

認證，相關安全也有經過建築管理單位的認證。 

三、逃生動線有三處，包括兩處出入口(一處是樓梯，一處是樓梯與電梯)，另一處則為車道，在基本法規檢討上，

都有符合相關規定。 

四、預算有受限，要考量現在的營建成本，方案是把面積先做到極致，D2 類建築物，活動中心限制是 200 平方

公尺，大概是 60坪，現在規劃到 56坪，剩下的部分，規劃其他服務設施，活動中心先留開放空間，社區需

要再做各別安排，先把通風、採光設計做到位。 

6.  

是否可了解基礎開挖的工法，是打鋼板呢？還是打樁？開挖以後是否可以確

保這邊大樓不會傾斜、龜裂、易位，現在居民最好奇要怎麼保護生命財產安

全。 

本案地下室開挖採人工開挖的擋土柱，在基地裡面設計 200多支的擋土柱，一支擋土柱的寬是 40公分、長是 120

公分，周圍都是擋土柱，沒有做明挖，擋土柱做完澆灌後，旁邊有水平支撐、中間柱，裡面有油壓可以做觀測，

也有傾斜儀、隆起桿等等，可以做安全監測，相關安全的設施規劃、建築師要注意的、技師要注意的，都有考慮

在內，所以包括如何開挖、如何做監測，都有包含在預算裡面。 

7.  

居民是否可以先請驗屋公司來驗，施工期間房子若傾斜，請施工單位負責。 在開工之前，市政府會要求要做現況鑑定，現況鑑定就要有第三公證單位來協助，第三公證單位有建築師公會、

結構技師公會、土木技師公會等，由選定的第三公證單位鑑定完後，這份鑑定報告就是居民的資產，以後如果房

屋有傾斜、有龜裂等，都有做紀錄，有任何的疑義，翻閱鑑定報告書，就可以知道問題的原因在哪裡。補充說明，

現場開挖時，靠近住宅大樓的部分沒有開挖地下室，是規劃做地面機車停車場，開挖範圍離大樓距離有 20 幾米

長以上，所以應該影響不大。 
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設計單位    李明利建築師事務所 專管單位    賴銘昌建築師事務所 

項 次 建議內容 意見回復 

1.  

可以有一間像北屯兒童公園有一個親子遊樂設施供遊玩嗎？ 北屯兒童公園的占地很大，包含文化局的圖書館，且社會局也在臺中市各區找空間做親子館的相關設施，但這要

考慮到相關的面積，因公園兼兒童遊樂場用地限制，公園是低容積率，所以停車場需設在地下室，故有關親子館

建議，將提供給社會局參酌，評估未來東區親子館需求及合適場所。 

2.  

一、簡報提到整個設計主體上面活動中心設計意象來自火車站，火車站是哥

德式混合風，怎麼會是文藝復興呢？建築設計造型卻是現代式，建材只

是運用了洗石子耐候性塗料的，完全跟火車站保留下來的建築明顯差

異。共融式設計過山洞的意象，用一個水泥涵洞代表，有一點牽強。 

二、請問未來出入口哪條是主線，是不是會限制居民出入，以後車流量大是

不是會有問題。 

三、之前說明會提到可能會有淹水的問題，地下道車道進去的地方，截水道、

深井水、抽水機先準備好，不要之後才在用擋水牆。 

一、最開始知道這塊基地原來是轉運中心，也是後火車站的部分，所以設計的想法很單純，想要怎麼讓它們有關

聯，不是用原來古典元素，而是去想火車堆疊的意象，讓活動中心有一個在地的意象，而不是要多複雜的想

法，建材的部分是挑選好保養及好維持的，所以用塗料和磁磚，節省以後的維修費用。在有了火車這個主題

後，所以運用火車過山洞，鐵軌意象爬梯等等設計概念，跟這邊做一點歷史人文結合。 

二、本案有送交通影響評估審查，這座停車場所有進出的動線，都有送交通局審查，會考量周圍交通動線，而停

車場的規模太大，出入的車流就越多，越容易影響四周的居民，本案停車場汽車的數量，以基地規模只做了

三層，是可以有效控管格位數，且車輛出入都有設計緩衝區和警告裝置，讓居民比較不會受到影響。 

三、本案依建築技術規則規定，留設一處雨水貯留池，把雨水貯留池規劃在兒童遊戲場下漥處，讓雨水這裡貯留

往下滲，才流入排水溝。車道出入口處，設置 90公分的防水閘門，各層車道結尾處皆設置截水溝，且本案為

複壁雙層牆設計，複壁下方皆設計排水口，可避免地下室淹水。 

3.  

一、一邊是汽車出入口一邊是機車出入口，附近大樓出入很容易發生車禍，

靠近出入口處，老人或小孩出去被撞到機率會提高，有沒有什麼措施？ 

二、施工的大型車輛從哪邊出入？ 

 

三、挖這麼深，在防止坍塌做了哪些措施，如果附近大樓產生傾斜，怎麼處

理，有沒有監測單位在同步監測？ 

一、車位出入口的選定，信義街為主要車流的道路，立德街和大勇街是次要道路，所以將出入口選定在次要道路，

考慮到汽機車動線彼此會干擾，選定汽車從立德街出入，大勇街住戶比較多，所以安排機車出入口，車道設

置與 67巷也有保持一定的距離，法規規定要有 5米以上的距離，都有做適當的退縮，不會造成太大影響。 

二、關於希望車盡量不要在大勇街出入，因為信義街有 15 米的道路用地，地下室開挖完後，大勇街這邊僅留做

提供工務所工人出入使用，大車就是利用周邊出入，基地內有做施工構台，大車盡量利用信義街道路進出。 

三、建築物的安全，在工程開始之前，會做鄰房安全鑑定，工程進行間會做安全監測，有做隆起桿和沉陷觀測釘

等等監測設施，承包的廠商也要做安全管理監測，要寫報告書，之後蓋的過程中，如果覺得住家有問題可以

提供資料跟鑑定報告書來做比對，就可以了解有什麼問題。 

4.  

一、通風井有提到動力排風和自然排風，二氧化碳濃度過高時會啟動動力排

風的設備，抽風一定會用到相關的馬達設施，會不會使用到柴油？ 

二、抽風井位置都在同一邊嗎？因為擔心太靠近大樓會有噪音，造成社區鄰

里糾紛。 

一、根據本案設計內容，停車場裡面採用智慧監控，現在有做智慧建築，裡面有設置二氧化碳偵測器，二氧化碳

過高就會自動抽風，動力抽風是使用電力不是使用柴油。 

 

二、抽風井共設置兩處，在停車場兩個角落。 

 

5.  

設計理念是就臺中市後火車站人文歷史意義在都市美學來考慮思考方向，不

曉得建築師有什麼想法，關於歷史，因為我住在這邊幾年，我們有結合中興

大學廖振富教授對於後車站的古典歷史研究十幾年，也出了三本書，有興趣

的話可以免費提供，後車站人文歷史的紀錄，我們知道這邊以前是帝國糖廠

的，結合舊火車站建築，後車站人文歷史，這樣的景觀用什麼方式來表達，

剛才好像都沒有說明到，請建築師說明一下。 

本案基地位於後火車站，初步設計時已構想讓建築物可以與當地人文歷史稍微契合，所以由火車頭如何行走理念，

與小時候火車車廂整合在一起，來設計車廂堆疊的感覺相互掛鉤的配置圖；另考量本案設計一邊為公園，另一邊

為兒童遊戲場，所以共融式遊具整合設計出火車這個主題，延伸出火車過山洞、鐵軌意象爬梯等，再結合歷史人

文，並非做文藝復興之後現代建築風格，並秉持低維護、低保養、低管理，由意象方式呈現，如果仍有不足之處，

將持續改進。 

6.  

請教開說明會，為什麼我們這棟大樓完全沒有收到任何的通知？是聽到開始

放音樂才知道，很多鄰居趕不回來，上一次也是前一天才貼出公告，是很不

想要我們參加嗎？ 

說明會的相關資訊都是公開透明，的確沒有做到在鄰近挨家挨戶去發說明會的傳單，但都有通過各里辦公處去做

相關的資訊傳遞，遺漏的部分非常抱歉，後續將於本市停車管理處網站上發布兩次說明會提問與答覆之相關內容。 


